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Toute l’équipe de Trivial’Compost vous souhaite ses meilleurs voeux  pour cette nouvelle année !

Associat ion Tr iv ia l ’Compost
31, Rue Battant 25000 Besançon 

 contact@tr iv ia lcompost.org 
09 51 81 35 63 

www.tr iv ia lcompost.org

C o m p o s t a g e  e n  p i e d  d ’ i m m e u b l e

L’accompagnement à l’installation et au suivi de sites de compostage 
en pied d’immeuble demeure toujours notre activité principale. En 2015, 
nous avons participé à l’équipement de 22 nouveaux immeubles, portant le 
nombre total de sites installés en 5 ans à 215 ! 

C’est une belle avancée qui porte ses fruits puisque la dernière opération 
de caractérisation des ordures ménagères, effectuée en mars dernier par le 
Sybert, a révélé que la quantité de déchets compostables présents dans 
nos poubelles a diminué de moitié depuis 2009. Il ne fait pas de doute que le 
compostage en pied d’immeuble a contribué à cette belle réussite !  

Cependant, nous avons inauguré moins de sites cette année qu’il n’y a 
2 ans, ce qui confirme la tendance au ralentissement de l’essaimage de la 
pratique déjà observée en 2014.

Cette année sera déterminante car l’avenir de 
Trivial’Compost est en train de se jouer. En effet, 
nous ne vous cachons pas que la situation financière 
de l’association est critique du fait de la baisse des 
recettes engendrées par le compostage en pied 
d’immeuble.  

Certains projets historiques sont terminés (conception 
du catalogue de nos animations, rédaction de 
notre étude sur les économie d’eau…), des projets 
depuis longtemps en gestation ont commencé à se 
concrétiser (nous récoltons nos premières pleurotes, 
nous compostons les épluchures d’un restaurant, 
nous avons organisé notre 1er atelier de récolte 
et de mise en conserve de légumes…), d’autres 
projets se précisent (construction d’une plateforme 
de vermicompostage, vente de thé de vers…). Mais 
aucune de ces activités n’a encore atteind le niveau 
de développement qui permettrait de compenser 
la perte financière entrainée par la diminution du 
nombre de sites de compostage inaugurés.  

L’année 2016 sera donc consacrée à la 
recherche des fonds qui permettront de 
financer les investissements indispensables au 
développement de ces activités. En particulier 
la recherche d’un terrain pour acceuillir notre 
future plateforme de vermicompostage et l’achat 
du matériel nécessaire à sa construction. De 
grands et beaux défis nous attendent !

Mais, malgré nos inquiétudes, nous gardons 
toujours le même cap, la même énergie et 
plus que jamais l’envie de faire avancer l’éco-
citoyenneté !
 
  L’équipe salariée profite également de ces 
vœux de début d’année pour remercier tous les 
bénévoles et tous les guides composteurs !  

L’équipe de Trivial’Compost

Perspectives 2016 : Il nous semble indispensable de prendre la 
mesure de l’essoufflement de l’engouement de départ que connaît le 
compostage en pied d’immeuble et de réagir en conséquence.  Nous 
allons donc essayer, conjointement avec le SYBERT, de proposer des 
actions innovantes pour trouver de nouveaux guides composteurs.  Pour 
l’heure, rien n’est fixé mais les réflexions sont en cours.

 



R é s e a u  d e s  g u i d e s  C o m p o s t e u R s

I m p l I c at I o n  d e s  g u I d e s  c o m p o s t e u r s  d a n s  l e s  p r I s e s  d e  d é c I s I o n s  d u  r é s e a u

l e  r e n f o r c e m e n t  d e  l’a u t o n o m I e  d e s  s I t e s  d e  c o m p o s ta g e

La pérennisation des sites de compostage est la principale 
raison d’être du réseau des guides composteurs et cela passe 
nécessairement par le renforcement de leur autonomie. Cet impératif 
est d’autant plus important qu’avec les années, le nombre de sites 
dont la période d’accompagnement est terminée augmente. Ils sont 
actuellement 180 et fonctionnent grâce à 497 guides-composteurs 
dont le temps de travail bénévole a été estimé en 2015 à 1 373 jours !

Nous avons donc continué à mener des actions de suivi de ces 
sites de compostage à l’aide d’outils administratifs faits sur mesure et 
mis à jour grâce aux 55 entretiens téléphoniques effectués en 2015. 
Ce travail porte globalement ses fruits puisque seulement 6 sites ont 
été démontés cette année. 

Pour compléter le soutien aux guides composteurs, nous avons 
également conçu de nouvelles affiches («opération transfert », «opération 
broyat», «besoin en compost des différentes plantes» et «utilisation du 
compost mûr») et avons continué à vendre des aérateurs de compost.

Cet objectif nous tient tout particulièrement à cœur car les guides 
composteurs sont les premiers concernés par les décisions prises 
dans le cadre du réseau. Mais force est de constater que l’implication 
recherchée n’est pas au rendez-vous. 

Les réunions thématiques n’attirent en général pas plus de 3 
participants. Il n’y avait par exemple qu’un seul participant à la réunion 

consacrée à la mise en place d’une monnaie temps ; dont l’objectif était de 
créer un outil permettant de valoriser le travail des guides-composteurs. 

C’est cependant avec joie que nous avons accueilli une guide-
compostrice dans notre Conseil d’Administration et sommes heureux 
qu’une quinzaine de guides-composteurs aient adhéré à l’association. 

 Nous avons par ailleurs essayé de mettre en place une pépinière de 
plantes utiles au compost (cresson pour s’assurer que le compost est mûr, 
menthe pour repousser les rongeurs…) mais cela ne s’est pas concrétisé 
car nous manquons de place. 

l e s  r e n d e z- v o u s  d u  r é s e a u  d e s  g u I d e s  c o m p o s t e u r s

Ces événements attirent en général beaucoup de monde et 
apportent une certaine convivialité au compostage de proximité tout 
en donnant à la gestion des déchets un charme impensé jusqu’alors. 

Les 10, 11 et 12 avril, nous avons informé, avec l’aide de guides 
composteurs, plus de 500 visiteurs sur notre stand au Salon Bio & 
Co. Nous avons pu constater que la présentation du compostage 

en pied d’immeuble, directement par les habitants bénévoles, est très 
efficace pour convaincre les éventuels futurs guides composteurs du bon 
fonctionnement du dispositif. 

Les journées portes ouvertes des sites de compostage en pied 
d’immeuble, organisées par le Sybert le 30 mai, ont attiré quant à elles 
environ 200 visiteurs et ont permis de distribuer environ 4 600 litres de 
compost.

Vingt sites de compostage ont participé cette année au concours de la plus grosse courge. La 
sécheresse de cet été a eu raison de plusieurs pieds de courges mais cela n’a pas empêché le site de 
compostage de la rue Baille d’obtenir une magnifique courge de 13,5 kg et de battre ainsi le record des 
8,4 kg de l’année dernière ! La remise des prix a eu lieu le 18 octobre pour la deuxième année consécutive 
lors de la Disco Soupe organisée par l’association les Radis’Co. 

Pour finir, nous avons proposé cette année aux guides composteurs, en partenariat avec le Sybert, 
une visite de l’usine d’incinération et du centre de tri des déchets. Ces visites ont eu lieu le 25 novembre 
et ont affiché complet. 

De nouvelles visites devraient être organisées en 2016 pour répondre à cet engouement (le nombre 
de participants est limité à 12 personnes).

De plus, en participant à ces actions, les guides composteurs acquièrent de nouvelles compétences 
dans le domaine de la gestion des déchets qu’ils pourront transmettre à leur entourage. 



c r é at I o n  d e  l’ o r g a n I c  f a b l a b

C o m p o s t a g e  d e s  b i o d é C h e t s  d e  l a  R e s t a u R a t i o n  C o l l e C t i v e

d é v e l o p p e m e n t  d u  v e r m I c o m p o s ta g e  c o l l e c t I f

Nous avons obtenu l’accès à la grande cave située sous nos locaux 
pour faire de cet espace un lieu d’expérimentation et de mise en pratique 
de solutions innovantes de gestion et de valorisation des déchets 
organiques urbains. L’objectif à terme est d’être en mesure de proposer 
une solution pour composter de grosses quantités de déchets sur leur lieu 
de production (pour limiter les transports), dans des délais courts et sans 
nécessiter des moyens humains et financiers importants. Ces recherches 
sont en partie financées par nos deux députés, Eric Alauzet et Barbara 
Romagnan, qui ont accepté de nous faire confiance et de nous attribuer 
8 000 € de leur réserve parlementaire.

Cela fait maintenant plusieurs années que nous étudions la question et que nous nous chargeons 
de valoriser les biodéchets d’événements ponctuels (salon Bio & Co, Disco Soupe…). Mais depuis le 
mois de décembre, nous avons passé une convention avec la cantine végétarienne « Basilic Instant » 
pour valoriser leur 50 kg d’épluchures hebdomadaires dans les vermicomposteurs installés dans notre 
cave, notre « Organic Fablab ».

Parallèlement au développement de notre activité de vermicompostage, notre production de thé de vers 
a beaucoup augmenté cette année. Nous en avons distribué plusieurs dizaines de litres à nos adhérents qui 
nous ont tous faits des retours très positifs quant à son efficacité. 

c o m p o s ta g e  d a n s  l e s  r e s ta u r a n t s  s c o l a I r e s  d e  l a  v I l l e  d e  b e s a n ç o n

l a  c o m m u n I c at I o n  a u t o u r  d u  r é s e a u
1871 personnes sont abonnées à notre lettre d’information 

mensuelle et nous avons publié en 2015 93 articles. Nous constatons 
sans surprise que plus il y a d’articles publiés, plus la fréquentation 
devient importante et plus l’information est diffusée. C’est pourquoi 
nous allons poursuivre nos efforts dans ce sens afin de devenir un 
véritable pôle d’actualité sur le compostage et les déchets.

Perspectives 2016 : La convention avec le Sybert, quant à l’animation du 
réseau des guides composteurs, n’a pas encore été signée pour le moment. 
Cependant, certaines évolutions se profilent pour 2016 ; à savoir alléger le 
temps consacré à la création d’une dynamique de réseau, à l’organisation 
d’événements transversaux et à la rédaction de la lettre d’information, pour 
centrer l’activité sur l’accompagnement individuel des sites de compostage. 

Cette année, nous avons poursuivi notre accompagnement du maitre 
composteur de la Ville. En 2015, 5 nouvelles écoles ont rejoint le projet, ce 
sont désormais 31 écoles qui compostent, permettant ainsi la valorisation de 
grandes quantités de restes de nourriture. Nous sommes intervenus dans ces 
écoles durant le temps de midi pour former le personnel et animer des activités 
pédagogiques autour du compostage pour les enfants. Nous leur avons 
également proposé des animations sur le jardinage : tamisage et épandage 
du compost mûr, réalisation de plantations. Nous avons aussi participé à la 
fabrication d’un jardin en trou de serrure à l’école Condorcet.  Les enfants et le 
personnel expérimentent donc, depuis le mois d’octobre 2015, cette technique 
originale qui allie compostage et jardinage. 

Perspectives 2016 : La mise en pratique des techniques 
innovantes de compostage des biodéchets des gros producteurs 
sera notre priorité pour l’année qui commence. Nous allons continuer 
les expérimentations commencées en 2015 et tester une nouvelle 
installation dans notre cave que nous prévoyons de financer via 
une campagne de financement participatif. Puis, nous prévoyons 
d’équiper un 1er établissement dans les mois à venir grâce, nous 
l’espérons, aux financements du dispositif « fond de confiance » de 

Franche-Comté Active et au soutien de l’ADEME. Pour compléter cela, et dans 
le but d’aboutir à un modèle économique rentable, nous allons faire analyser et 
certifier la composition du thé de vers ainsi produit. 

En 2016, et pour la dernière année, nous poursuivrons notre 
accompagnement du maitre composteur de la Ville et l’aiderons à mettre en 
place le compostage dans de nouvelles écoles.



p R o j e t  d ’ a C C o m p a g n e m e n t  d e  t o u t  u n  q u a R t i e R  v e R s  l ’ é C o - C i t o y e n n e t é

Nous avons présenté un projet ambitieux (environ 60 000 € de budget) 
au Contrat de ville du Grand Besançon. Il s’agit du nouvel outil qui vise 
à fédérer l’ensemble des partenaires institutionnels, économiques et 
associatifs de la politique de la ville, autour d’un document regroupant leurs 
actions au bénéfice de quartiers prioritaires. 

Notre projet consiste à accompagner les habitants du secteur des 
Vallières et Dürer (Planoise) dans l’adoption de nouveaux éco-gestes, le 

tout dans un cadre convivial d’échanges de pratiques éco-citoyennes 
structuré autour de l’organisation d’ateliers portant sur diverses 
thématiques (gaspillage alimentaire, compostage, jardinage, économie 
d’eau…). 

Perspectives 2016 : Nous allons prendre rendez-vous avec les 
financeurs pour présenter notre projet et le défendre dans l’espoir d’avoir 
les fonds nécessaires et commencer les ateliers en avril. 

C u l t u R e  d e  p l e u R o t e s  d a n s  d u  m a R C  d e  C a f é

A Trivial’Compost nous sommes toujours partants pour mettre en 
œuvre de nouvelles solutions de valorisation des déchets organiques. 
Nous sommes partis d’un simple sac de marc de café et de paille 
pasteurisée dans lequel nous avons inoculé des champignons et que nous 
avons pendu dans notre débarras. Mais, après trois mois de recherches, 
d’essais, de fabrication de « dispositifs maison »  pour maîtriser 
l’humidité, la lumière, la température, l’isolation, la stérilité… les résultats 
se sont révélés infructueux car nous n’avions pas d’espace adapté.  
C’est pourquoi nous avons fabriqué une champignonnière dans notre cave. 
Au terme de deux mois de travail, un espace de culture/fructification est 
fonctionnel, ainsi que deux frigos en guise d’incubateurs, et nous dégustons 
les 1ers champignons. 

Nous sollicitons régulièrement plusieurs restaurateurs et bars 
du centre-ville de Besançon pour récupérer leur marc de café. Ce 
dernier, initialement destiné aux poubelles grises, est utilisé comme 
substrat pour la culture des pleurotes. 

Perspectives 2016 : Nous espérons améliorer encore notre rendement 
pour vendre nos pleurotes, pourquoi pas notamment aux restaurateurs 
qui nous approvisionnent en marc de café pour en faire un bel exemple 
d’économie circulaire !   

e d u C a t i o n  à  l ’ e n v i R o n n e m e n t  e t  a u  d é v e l o p p e m e n t  d u R a b l e

Nous avons animé au total 29 stands et ateliers lors de divers événements (atelier 
compostage au marché aux fleurs de Roulans, fête de l’Europe, fête de quartier Montrapon, fête 
du développement durable, atelier compost au jardin partagé de Marulaz, atelier tamisage du 
compost  au FJT des Oiseaux, animation découverte des légumes locaux au festival des petits 
débrouillards …) ainsi que 18 ateliers pour les enfants dans le cadre de vital été et quartier d’été, 
24 ateliers de fabrication de produits d’entretien et cosmétiques naturels et 6 ateliers de fabrication 
de mobilier en carton. Au total ces animations ont rapporté 12 864 euros de recette.

b I l a n  d e s  a n I m at I o n s  2 0 1 5

r é d a c t I o n  d e  n o t r e  p r o j e t  é d u c at I f

Nous avons remis à jour et amélioré notre projet éducatif. Toute l’équipe, salariés et 
services civiques ont participé à sa rédaction au cours d’un atelier de réflexion. Sur la base 
de ce travail collectif, un document présentant les valeurs, finalités et objectifs éducatifs 
poursuivis dans nos actions de sensibilisation ainsi que les approches et méthodes 
pédagogiques mise en œuvre, a été rédigé.



t o u t e s  n o s  a n I m at I o n s  m a I n t e n a n t  r é p e r t o r I é e s  d a n s  u n  m ê m e  c ata l o g u e

Nous avons créé un catalogue de nos animations afin de structurer et de présenter plus 
clairement notre offre d’animations. Ces dernières abordent les thématiques suivantes :  

• le compostage, le recyclage et le réemploi
• les toxiques et leurs alternatives
• le gaspillage alimentaire, l’alimentation durable

l o C a t i o n  d e  t o i l e t t e s  s è C h e s

Nos toilettes sèches ont été louées 4 fois en 2015 : par la ville de Besançon pour la fête du développement durable le 30 mai, par l’association 
Interbio pour la fête du printemps Bio les 25 et 26 avril, par l’association Du goudron et des plumes pour le festival du bitume et des plumes les 3 et 
4 octobre et par l’association Recidev pour le marché de noël solidaire du 9 au 20 décembre. Au total, cela a rapporté 1 495€ en 2015.  A noter que 
deux locations ont été annulées en raison de la pluie.

Perspectives 2016 : Toutes les locations se sont faites par bouche à oreilles jusqu’à maintenant. Nous communiquerons plus largement sur 
cette prestation lorsque nous disposerons d’une plateforme de compostage suffisamment grande.  

a l i m e n t a t i o n  d u R a b l e

Notre projet de mise en place de récoltes bénévoles de légumes 
laissés au champ, suivies d’ateliers « conserverie », a été sélectionné 
par le PRALIM 2015 (Plan Régional de l’Alimentation). Nous avons 
ainsi obtenu des financements de la Draff et de l’Ademe pour acheter 
du matériel et préparer l’organisation des ateliers. L’objectif est de 
réduire les pertes alimentaires et, plus largement, de promouvoir et 
faire vivre une agriculture durable de proximité, socialement équitable 
et écologiquement saine. 

La première journée de récolte/atelier a eu lieu le 31 octobre 
avec 15 participants (11 adhérents d’Amapola, 2 maraichères et 2 

animatrices de Trivial’Compost). Nous avons préparé une quarantaine 
de bocaux et avons tous passé une très agréable journée dans les 
champs le matin et en cuisine l’après-midi.

Perspectives 2016 : Ce premier atelier, qui avait vocation à tester 
le déroulement de la journée,  nous a permis d’identifier des pistes 
d’amélioration de l’organisation que nous allons mettre en pratique pour 
les 4 ateliers programmés en 2016. Il est prévu que plusieurs d’entre-eux 
soient proposés dans le cadre du Contrat de ville. Nous allons également 
poursuivre nos réflexions sur le développement de ce projet.     

Perspectives 2016 : Au mois de janvier, un nouveau défi attend Trivial’Compost, en partenariat 
avec l’association FNE Doubs :  à la demande de la Ville de Besançon, nos deux associations 
interviendront auprès des commerçants du marché des Beaux-Arts afin de les accompagner 
dans la mise en place du tri de leurs déchets. Nous diffuserons notre catalogue d’animation 
afin que chacun puisseprendre connaissance des animations pédagogiques que nous pouvons 
proposer. Nous souhaitons, en effet, développer nos actions d’éducation à l’environnement. 
Notre catalogue est donc voué à s’étoffer au fur et à mesure. Nous aimerions notamment 
approfondir les thématiques de la nature en ville (projet jardin, biodiversité…) et de la préservation 
de l’eau, ainsi que développer nos animations en direction des scolaires. D’ors et déjà agréée 
par l’éducation nationale pour un projet pédagogique autour du compostage, l’association doit 
maintenant engager des démarches afin d’agréer individuellement les intervenants ainsi que de 
nouveaux projets pédagogiques. 



e C o n o m i e  d ’ e a u

Nous avons terminé le rapport présentant les résultats de l’étude que nous avions 
menée en 2014, avec le soutien de l’Agence de l’eau et de la Fondation de France, qui 
consistait à accompagner des collectifs d’habitants dans l’expérimentation de matériel 
hydro-économe. Le rapport a été envoyé à tous les partenaires du projet à l’automne.

é t u d e / b I l a n  d e  l’a c c o m pa g n e m e n t  à  l a  p r é s e r vat I o n  d e  l’ e a u  e n  h a b I tat  c o l l e c t I f

p r o d u c t I o n  l o c a l e  d e  k I t s  d ’ é c o n o m I e  d ’ e a u

Dans la mesure où le tissu industriel franc-comtois est apte à fabriquer ces kits, il nous 
avait  semblé évident d’envisager leur conception et leur fabrication locale. Nous avions 
donc proposé en 2014 à des étudiants de l’Ecole Nationale Supérieure de Mécanique et 
des Microtechniques de Besançon (ENSEMM) d’étudier la faisabilité de cette conception 
locale. Les recherches se sont poursuivies en 2015 mais, malheureusement, bien qu’elles 
aient confirmé la faisabilité de ce projet, l’achat de brevets est trop coûteux pour notre 
association. Nous avons donc dû, à regret, abandonner cette idée pour le moment.

g e s t i o n  é C o l o g i q u e  d e s  e s p a C e s  v e R t s

Dans la continuité du compostage, cela fait maintenant plusieurs 
années que nous souhaitons élargir notre domaine d’intervention à 
la gestion des espaces verts en pied d’immeuble. Nous avons donc 
répondu à l’appel à projet « Habitat et cadre de vie » de la Fondation 
de France et avons obtenu une subvention de 10 000€ pour 
accompagner des collectifs d’habitants vers une gestion écologique 
et participative des espaces verts au pied de leur immeuble 
(encadrement de la concertation pour définir la nouvelle gestion de 
ces espaces, animations et chantiers participatifs sur ces espaces).

Nous avons essayé de tester notre méthodologie avec la 
copropriété dans laquelle notre local est situé mais nos voisins ne 
sont pas intéressés par la démarche. Nous nous sommes donc 
cantonné à installer des jardinières devant nos bureaux.  

Perspectives 2016 : Nous prévoyons d’affecter le budget prévu pour 
la gestion écologique des espaces verts à celui du Contrat de ville pour 
avoir les moyens d’intervenir de manière transversale et  intensive dans 
ce secteur. 

Perspectives 2016 : Il est prévu que nous 
organisions des distributions de kits d’économie 
d’eau dans le cadre du Contrat de ville. 

f o R m a t i o n

Nous avons organisé un cycle de formation, agréé par le référentiel 
national ADEME, pour nos bénévoles grâce au soutien du Fonds de 
Développement de la Vie Associative (FDVA) et la DRJSCS Franche-
Comté. 

Ainsi, nous avons organisé 2 types de formation : une formation 
de référent de site d’une journée le 31 octobre qui a réuni 5 guide-
composteurs et une formation plus complète de guide-composteur 
de 2 jours et demi le 26 novembre et le 4 décembre qui a réuni 5 
bénévoles.  Il y avait au programme l’observation de la faune du 
compost, le fonctionnement de la matière organique, la gestion de 
sites de compostage, la sensibilisation des voisins sur les pratiques 
éco-citoyennes, la découverte des techniques de compostage en 

chalet, de compostage électromécanique et de vermicompostage. 
Bref, tout pour devenir un véritable ambassadeur du compostage de 
proximité.

Nous avons également animé 2 formations pour les guides 
composteurs financées par le Sybert le 7 février (8 participants) et le 20 
juin (9 participants).

Perspectives 2016 : Les formations ont attirées peu de participants 
en 2015 mais cela s’explique en grande partie par le fait que nous 
avons communiqué seulement au sein de notre réseau de bénévoles. 
Nous élargirons notre communication, en particulier aux gestionnaires 
d’espaces verts, lorsque nous aurons une plateforme de compostage 
opérationnelle pouvant servir de support pour les formations.   



e C o - é v é n e m e n t s

Via la location de toilettes sèches, la mutualisation de notre matériel et 
l’animation de stand, nous proposons déjà des prestations aux organiseurs 
d’événements (concerts, marché aux puces, événements sportifs…) pour réduire 
l’impact écologique de leur manifestation. C’est donc tout naturellement que nous 
avons répondu à l’appel à projet lancé par la Région Franche-Comté pour recruter 
un prestataire en charge de l’animation de la plate-forme régionale «Manifestations 
écoresponsables». Notre offre n’a malheureusement pas été retenue. 

Perspectives : Nous suivons de près les activités de cette plate-forme régionale 
et n’excluons pas de proposer à nouveau nos services si l’occasion se présente.   

p a R t i C i p a t i o n  a u x  i n i t i a t i v e s  C i t o y e n n e s  l o C a l e s

t r I v I a l’ c o m p o s t  e s t  m e m b r e  d e  p l u s I e u r s  r é s e a u x  e t  f é d é r at I o n s  d ’a s s o c I at I o n s

En plus du réseau Compost Citoyen, dont nous sommes toujours 
membre du Conseil d’administration, nous avons rejoint cette année 
les 27 associations déjà membres de FNE Doubs et, à ce titre, nous 
faisons partie de la commission déchet. De plus, dans le cadre 
de notre adhésion à la Plateforme franc-comtoise d’éducation à 
l’environnement et au développement durable, nous avons participé 
à la rédaction d’un guide pratique sur le thème des changements de 
comportement à destination d’animateurs et formateurs de terrain 
qui souhaitent expérimenter de nouvelles méthodes pédagogiques.

Nous siégeons également, depuis 2015, au Conseil consultatif 
d’habitants de Battant/Boucle/Chapelle des Buis afin de proposer et 
donner notre avis sur les sujets qui concernent notre quartier. 

Nous participons également aux réflexions autour 
de la création de la « Pive », future monnaie locale 
franc-comtoise portée par l’association l’Affranchie.

n o u s  pa r t I c I p o n s  à  p l u s I e u r s  é v é n e m e n t s  o r g a n I s é s  pa r  d e s  s t r u c u t u r e s  a m I e s

Notre 5ième anniversaire, co-organisé avec Vélo campus (qui 
fêtait aussi ses 5 ans en 2015) le 27 juin sur l’île Malpas fût aussi une 
belle occasion de réunir tous nos adhérents pour faire la fête. 

C’est également avec plaisir que nous avons participé à la Rue des 
Savoir-faire, organisé par nos voisins des ateliers Zone-Art, que nous 
nous sommes prêtés au jeu de la ZOB (Zone Optimum de Bonheur) 
de Battant, organisée par la compagnie de théâtre Gravitation, et que 
nous avons organisé un check point pour le Westerncat, alleycat sur 
le thème du western organisé par l’association de Chat de gouttière.  

L’événement phare pour le réseau éco-citoyen bisontin a bien 
sûr été cette année le village des alternatives d’Alternatiba les 17 et 
18 octobre. Ce fût pour nous une nouvelle occasion de présenter le 
compostage en pied d’immeuble comme alternative à l’incinération. 



c r é at I o n  d ’ u n  c ata l o g u e  d e  p r ê t  e t  d e  l o c at I o n  d e  m at é r I e l

A force d’économies et de débrouillardises, nous nous sommes équipés 
de matériels en tout genre (sono, tables pliables, Vitabri…) que nous prêtons 
régulièrement. Nous avons créé en 2015 un catalogue de ce matériel afin de 
faciliter et de formaliser ces prêts et locations. 

Perspectives 2016 : Nous allons continuer sur cette voie car nous attachons 
beaucoup d’importance à l’entraide inter-associative, aux projets collaboratifs et 
au partage d’idées et d’expériences. Le projet présenté dans le cadre du Contrat 
de ville, s’il se concrétise, sera d’ailleurs une belle occasion de mettre en pratique 
ces valeurs puisque nous prévoyons d’inviter d’autres associations à participer. 

g o u v e R n a n C e  d e  l ’ a s s o C i a t i o n  e t  R e s s o u R C e s  h u m a i n e s

c o n s e I l  d ’a d m I n I s t r at I o n

L’assemblée générale du 7 avril a élu 7 membres pour notre Conseil d’Administration. 
Les mandats d’Amandine, Marie-Anne, Venise, Fabien et Patrick ont été renouvelés et nous 
avons accueilli 2 nouvelles recrues : Françoise (guide compostrice dans son immeuble depuis 
3 ans) et Lucile (ancienne volontaire en service civique à l’association). Stanislas n’a pas 
souhaité renouveler son mandat, nous le remercions pour le travail qu’il a effectué au sein 
de l’association pendant 4 ans. Quant à Fabien, il a remplacé Marie-Anne au mandat de 
Président et prend son rôle très à cœur.  

A noter également que l’association comptait 218 adhérents au 31 décembre 2015. 

Charlotte, qui a participé à la rédaction du catalogue d’animation, 
Félicien, qui a participé à la rédaction de la réponse à l’appel à projet pour 
l’animation de la plateforme franc-comtoise d’éco-événements, Yasmine, 
qui a participé à la création d’outils de communication et Timothée, qui a 
réalisé des recherches sur la production locale de réducteurs de débit. 

L’équipe salariée n’a pas changée en 2015, elle est 
toujours composée de Jean, Florian, Zoé et Aline. Pour les 
épauler nous avons accueilli 6 volontaires en service civique 
: Clémence, Laurence, Brice, Amaël, Lili et Mégane. De plus, 4 
étudiants ont effectué un stage à Trivial’Compost cette année : 

m o d I f I c at I o n  d e s  s tat u t s  e t  va l o r I s at I o n  d e  l’ e n g a g e m e n t  b é n é v o l e

Nous avons réuni les membres de l’association en assemblée 
générale extraordinaire le 7 avril afin de modifier nos statuts pour 
créer un collège de membres actifs au sein de notre assemblée 

générale. L’objectif est de donner un poids plus important lors des prises 
de décision aux adhérents qui s’investissent dans la vie de l’association.

av e c  l e  s o u t I e n  d e
A b o n n e z-v o u s  à  n ot r e  l e t t r e 

d ’ i n f o r m at i o n  e n  n o u s  c o n ta c ta n t 

To u t e s  l e s  l e t t r e s  :

h t t p : / / t r i v i a lc o m p o s t. o r g

/ e - l e t t r e - d i n f o s/

r e s s o u r c e s  h u m a I n e s


